

第(二)版

ZHONGGUO  
XINWEN  
SHIYE  
BIANNIAN  
SHI

# 中國新聞事業編年史



主編 方漢奇

副主編 王潤澤 趙永華



海峽出版發行集團  
THE STRAITS PUBLISHING & DISTRIBUTING GROUP  
福建人民出版社



第(二)版

ZHONGGUO  
XINWEN  
SHIYE  
BIANNIAN  
SHI

# 中國新聞事業編年史

中

方汉奇主编

王润泽 赵永华 副主编



海峡出版发行集团  
福建人民出版社



图书在版编目 (CIP) 数据

中国新闻事业编年史/方汉奇主编. —2 版.

—福州: 福建人民出版社, 2018. 4

ISBN 978-7-211-07958-2

I. ①中… II. ①方… III. ①新闻事业史—中国—编

年体 IV. ①G219.29

中国版本图书馆 CIP 数据核字 (2018) 第 056701 号

中国新闻事业编年史 (第二版) (上、中、下)

ZHONGGUO XINWEN SHIYE BIANNIANSHI

|       |                                                         |                         |
|-------|---------------------------------------------------------|-------------------------|
| 主 编:  | 方汉奇                                                     |                         |
| 责任编辑: | 魏清荣 余祥草                                                 |                         |
| 出版发行: | 海峡出版发行集团<br>福建人民出版社                                     | 电 话: 0591-87533169(发行部) |
| 网 址:  | <a href="http://www.fjpph.com">http://www.fjpph.com</a> | 电子邮箱: fjpph7211@126.com |
| 地 址:  | 福州市东水路 76 号                                             | 邮政编码: 350001            |
| 经 销:  | 福建新华发行 (集团) 有限责任公司                                      |                         |
| 印 刷:  | 福州万达印刷有限公司                                              |                         |
| 地 址:  | 福州市仓山区金山大道 618 号橘园洲工业园仓山园 19 号楼                         |                         |
| 开 本:  | 787 毫米×1092 毫米                                          | 1/16                    |
| 印 张:  | 140.5                                                   |                         |
| 字 数:  | 3401 千字                                                 |                         |
| 版 次:  | 2018 年 4 月第 1 版                                         | 2018 年 4 月第 1 次印刷       |
| 书 号:  | ISBN 978-7-211-07958-2                                  |                         |
| 定 价:  | 280.00 元                                                |                         |

本书如有印装质量问题, 影响阅读, 请直接向承印厂调换  
版权所有, 翻印必究



## 目 录

|                           |           |
|---------------------------|-----------|
| 前言 .....                  | 1         |
| 第二版序 .....                | 3         |
| 正文:                       |           |
| 上册 (713 年至 1939 年) .....  | 1—738     |
| 中册 (1940 年至 2002 年) ..... | 739—1482  |
| 下册 (2003 年至 2016 年) ..... | 1483—2034 |
| 参考书目 .....                | 2035      |
| 附: 报刊名索引 .....            | 2043      |
| 后记 .....                  | 2229      |
| 第二版后记 .....               | 2231      |



## 1940年（庚辰）

1月1日

冀东党委机关报《救国报》在河北遵化南部山区秘密创刊。初为周二刊，油印小报，8开2版。在反“扫荡”中，有时为五日刊或七日刊。但不论环境多么艰苦，始终坚持出版。社长崔林，以小学教员身份公开活动。1945年11月，该报更名为《冀热辽日报》出版。

毛泽东为山东《大众日报》周年纪念题词：“动员报纸、刊物、学校、宣传团体、文化艺术团体、军队政治机关、民众团体及其他一切可能力量，以提高民族自信心与自尊心，反对任何投降妥协的企图，坚持抗战到底，不怕困难，不怕牺牲，我们一定要自由，我们一定要胜利。”（案其文：《毛泽东同志报刊活动简表（上）》，《新闻研究资料》第28辑，第51页）

伪满开始实行《广播节目编成规程》和《广播实施办理规程》，对伪满的广播节目内容和广播从业人员进行严格控制。

1月6日

重庆《新华日报》因连送两篇社论《论冬季出击胜利》和《起来，扑灭汉奸！》，均被国民党的新闻检查机关无理扣押，于是在当天报纸社论位置只刊出“抗战第一！胜利第一！”八个大字，以示抗议。这是该报第一次也是以最大篇幅“开天窗”。

国民党新闻检查局传达蒋介石指令，规定关于战况之发布，除中央社稿，业经送由军令部军事新闻组审检后发表者外，其余各报社一律不得擅自发表。

1月11日

广州发现伪造的香港《大公报》。本日的《大公报》香港版发表《揭发日伪阴谋》

的报道，说：“想不到魔手下的广州，会出现冒牌《大公报》，昨天承读者寄来一张，我们看了，真是可气可笑。”“日伪的阴谋，当然想利用读者对我们的爱护，来欺骗沦陷区的同胞。”“看到‘和平’‘反共’等等谣言怪语，便知道这些决不是大公报会登载的，便可证明它是日伪的冒牌报。”该报并登出两张伪报的照片。

1月25日

中共中央电示南方局：在重庆加强翻印和秘密发行延安出版的党报党刊，尽量采取过去白色恐怖下的一切经验和手段进行。南方局按照中央指示的精神，立即组织《新华日报》和《群众》周刊及其他有关方面的力量，将延安《新中华报》、《共产党人》、《解放》、《八路军军政杂志》的社论和其他重要文章印成单页或小册子，通过秘密的发行网点及其他方法散发，以回击国民党对《新华日报》和《群众》周刊的限制、封锁和迫害。

同月

伪满洲国撤销弘报协会，设立“满洲新闻协会”。其职能一是在新闻纸供应上给予各报社以协调，二是推动各新闻单位之间的业务活动。

伪满新京中央广播电台设立报道课，以加强汉语新闻的报道力量，使之成为伪满报道的中心机构。

《中山日报》在广州创刊。它是汪伪在广东的主要报纸之一。社长陈伯起，后为林汝衡。日出对开一张半。

2月7日

毛泽东为《新中华报》由陕甘宁边区政府机关报改为中国共产党机关报一周年在该报发表纪念文章，题为《强调团结与进步》。（其中第2段后收入《毛泽东选集》第2卷，题为《必须强调团结和进步》。）文中指出：“这个小型报，依我看，是全国报纸中最好



的一个。其主要的原因，一是共产党办的，二是在民主政治下，没有这两个同时具备的条件，要办得这样好，是不可能的。报馆诸同志的直接努力，亦是一个重要条件，没有他们的积极性，创造性，要办好也是不可能的。”还指出：“《新中华报》第二年的政治方向是什么？我认为就是强调团结和进步，以反对一切危害抗战的乌烟瘴气，以期抗日事业有进一步的胜利。”（《新中华报》，1940年2月7日第103号）

### 2月15日

陕甘宁边区文化协会主办的综合性文化学术杂志《中国文化》在延安创刊。月刊。艾思奇主编。毛泽东的重要著作《新民主主义的政治与新民主主义的文化》（后收入《毛泽东选集》，题为《新民主主义论》）在创刊号上发表。文中指出：“科学的态度是‘实事求是’”，“惟有科学的态度和负责的精神，能够引导我们民族到解放之路。真理只有一个，而究竟谁发现了真理，不依靠主观的夸张，而依靠客观的实践。只有千百万人民的革命实践，才是检验真理的尺度。我想，这可以算作《中国文化》出版的态度。”1941年8月20日，该刊出至第3卷第2、3期合刊后停刊。

### 2月16日

日伪中华通讯社在北平成立。它的前身是日本同盟社北支总局的华文部。原华文部部长日本人佐佐木健儿任社长。

### 2月18日

凌晨2时，国民党特务分子数十人闯入重庆《新华日报》和《群众》周刊高峰寺印刷所，非法拘捕林肖碭、姚黎民等13名工作人员。22日，潘梓年以新华日报社和群众周刊社社长的名义，致函国民党中央宣传部表示抗议，要求立即放回被捕人员。在中共南方局的领导下，经过斗争，3月6日下午

全部被捕人员获释。

## 同月

《中国工人》月刊在延安创刊。由中共中央职工运动委员会主办。毛泽东为该刊写了发刊词。1941年3月终刊。

《挺进报》创刊于湖北省京山县八字门。初为新四军豫鄂挺进纵队的机关报，1941年4月成为新四军第五师的机关报。初为油印，后为石印，1942年6月改为铅印。部队政治部宣传部长刘放和副部长蒋立负责指导工作，后由蒋立、马仲凡先后任社长。1945年秋与《七七报》合并。合并前曾出过几期《七七报·挺进报》合刊。

### 3月22日

汪伪特工头子李士群主办的《国民新闻》在上海“孤岛”创刊。日出对开1张。李士群任社长，代理社长黄敬斋，总编辑朱永康。

### 3月24日

《人民报》在安徽省泗南县小刘圩（现属江苏省泗洪县）出版。由《皖东北日报》改名，成为公开的苏皖区党委的机关报。仍为石印，后改铅印。4开4版，三日刊。社长贺汝仪，编辑部负责人李文涛、孙觉。该报创办不久，便在敌伪顽的左右夹攻中，经受了第一次战争的洗礼，虽受到重大损失，但一直坚持出版。1941年5月，苏皖区党委改组为淮海区党委。1941年11月7日，作为淮海区党委机关报的《人民报》改名为《淮海报》，铅印，4开4版，三日刊。1942年11月，淮海区党委改为淮海地委，报纸也改为淮海地委机关报。1945年8月23日，《淮海报》改名为《苏北报》（淮海版），为苏北区党委和淮海地委的联合机关报。

《益世报》由昆明迁至重庆出版。日出对开1张。是天主教主办的报纸。总负责人是主教于斌，社长是杨慕时。



### 3月25日

《边区群众报》创刊于延安。大众读物社出版，后成立边区群众报社。初为4开2版，石印，旬刊。后改为4开4版，铅印，周刊。是以农村基层干部和农民为读者对象的通俗小报。谢觉哉任社长，胡绩伟任主编。该报先是陕甘宁边区党委机关报，后改为中共中央西北局机关报。1948年1月10日改为《群众日报》。1954年10月改为《陕西日报》。《边区群众报》是一张著名的大众化小报。读者称赞它“念着顺口，听着顺耳”。出版6周年时，毛泽东写信给该报说：“希望读者多利用报纸，推动工作，学习文化。”（延安《解放日报》1946年3月27日）当时满300期，创刊以来共发行200余万份。

### 3月30日

周佛海系统的汉奸报纸《中报》在南京创刊。社长由罗君强兼任，后由顾仲韬代理，倪蝶荪任总编辑。9月另出《中报译丛》（半月刊）和《中报周刊》。

### 同月

中共中央决定建立广播委员会筹建广播电台，周恩来任主任，中央军委三局局长王诤、新华社社长向仲华等为委员。周恩来离开延安后，由朱德主持广播电台的筹建工作。

国民党当局在成都制造了一个所谓“抢米事件”，诬栽在中国共产党身上。16日晚，国民党特务闯进《新华日报》成都营业分处，绑走了中共川康特委书记、营业分处领导人罗世文，接着又在当晚绑走了营业分处经理洪希宗，并在室内翻箱倒柜，肆意搜查。接着营业分处被封闭。后经《新华日报》总社派潘梓年亲往交涉，营业分处乃得恢复工作。但罗世文未能获释，1946年8月18日在重庆中美合作所被杀害。洪希宗当年3月即被国民党残酷地活埋。当时，国民党

当局借口“抢米事件”，还逮捕了成都在抗战后出版的通俗刊物《时事新刊》的记者、共产党员朱亚凡，这位新闻战士就在成都南门外被公开枪杀了。

桂林《力报》创刊。日出对开1张。张雅琴任总经理，欧阳敏纳任总编辑，后曾由冯英子代替一段时间。主笔先后有刘虚、沈光曾、邵荃麟、杨承芳、宋云彬、储安平。该报在桂林沦陷后停刊。

### 4月1日

《战国策》半月刊在昆明创刊。由西南联大“战国策派”编辑。它是一个包括政论、哲学以及文艺的综合性刊物。第13期起改为月刊。1941年7月20日出第17期后停刊。《群众》周刊和《新华日报》曾对“战国策派”进行批判。

### 4月24日

成都《新民报》专刊《青年记者》创刊。由中国青年新闻记者学会成都分会学术组主编。

### 4月25日

《现代文艺》创刊于福建永安。改进出版社主办。王西彦、章靳以主编。1942年12月出至33期终刊。

### 同月

《新山东报》创刊于山东沂南县匡石村。该报为中国国民党抗敌同志协会山东省会部（主任李澄之）和山东省民众总动员委员会合办的统战性质的报纸。其前身是陶钝、刘惠吾等编辑出版的《动员半月刊》。《新山东报》对开4版石印，曾一度改为铅印，后改为16开装订本，周刊。先后任社长、总编辑的有：杨希文、张立吾、刘导生、刘惠吾、马民、田佩之、周文源。该报宣传的重点是：在中国共产党领导下，发动群众，扩大和巩固抗日民族统一战线。1943年春停刊。



## 5月1日

中共太南区委机关报《人民报》在山西平顺县创刊。由《太南日报》与《黄河日报》路东版、八路军一二九师主办的《晋豫报》等合并而成。1941年1月“皖南事变”后终刊。

## 5月27日

《新会战报》在广东省抗战前哨新会临时县治天亭圩创刊。4开4版，铅印。该报由中共新会江南区工委直接掌握领导、以国民党新会县政府名义出版的。主编钟克夫。该报在创刊词《我们的立场》中宣告：“只有加强团结，面向进步，坚持抗战到底，才能渡过难关，争取最后胜利。”出版仅3个多月，共30多期，被国民党当局限令停刊。

## 同月

汪伪在南京建立中央电讯社。由汪伪原在上海设立的中央通讯社和原维新政府所属的中华联合通讯社合并而成。隶属于汪伪宣传部之下，作为汪伪新闻、通讯事业的最高统制机关。除南京总社外，还先后在东京、上海、广州、武汉、杭州、苏州、南通、蚌埠、芜湖、扬州、镇江、无锡、嘉兴、汕头等地设立分社和通讯处，在香港设特派员。理事长由伪宣传部长林柏生兼任，社长赵慕儒，副社长兼总编辑许锡庆。

## 6月1日

桂林“暑期新闻讲座”开学。由中国青年新闻记者学会桂林分会和中华职业教育社联合主办。共有学员265人，讲课的有夏衍、王文彬、胡愈之、张铁生、孟秋江等人。同年9月底结束。

## 6月7日

太岳区党委机关报《太岳日报》在山西沁源县创刊。4开石印，三日刊。1944年4月1日，改名《新华日报》（太岳版）。1943

年10月，社长兼总编辑魏奉璋在反“扫荡”中带领出报组在阳城不幸遇难。他是《太岳日报》的主要创办人，为该报流尽了最后一滴血。1949年4月1日该报恢复原名。1949年8月末终刊。

## 6月16日

国民党中央宣传部致函战时新闻检查局，传达蒋介石手令：所有稿件“凡意存挑拨、攻击或煽动者，绝对不应刊载”，“对投稿人务取得其真实姓名地址”，“违反该项规定，即严加检扣，倘不遵从，严予论处”。（群众周刊大事记编写组编：《群众周刊大事记》，第89页）此后，国民党当局更加紧了对《新华日报》和《群众》周刊以及其他进步报刊的限制和迫害。

## 7月1日

汪精卫以伪国民政府代理主席、行政院长的名义发布了对83人的“通缉令”，其中新闻工作者有32人，如《申报》的金华亭、胡仲持、马荫良、赵君豪、黄寄萍，《新闻报》的汪仲韦、顾执中，《大美晚报》的张似旭，等等。

《新民主报》在淮南创刊。为中共路西（淮南津浦路西）区委（后改地委）的机关报。社长朱凡，总编辑先后有方琦德、徐尹复、何若人等。该报为石印、油印，1943年改为铅印。一直出版到1946年夏天从路西地区撤退。

中共鲁南区委员会机关报《鲁南时报》在山东费南县天宝山区油篓村创刊。其前身是八路军一一五师对地方办的刊物《时事通讯》。初为8开4版，后为4开2版、4开4版。由油印、石印到铅印，刊期由周刊发展为三日刊。第一任社长由区党委宣传部长林乎加兼任，总编辑是白刃。此后，社长是赵宏弼，总编辑是黄华、勒耀南。曾两次因环境恶化停刊。1948年2月15日终刊，前后



共出 702 期。

苏中三分区《江潮报》在苏中地区的黄桥附近创刊。为中共苏中第三地方委员会机关报。油印，四日刊、三日刊、二日刊。抗战胜利后发展为《江潮日报》。1945 年 11 月，同四分区《江海报》合并改组为苏皖边区一分区《江海导报》。解放战争中成为苏中区党委机关报。1947 年 11 月又同苏北区党委《苏北日报》合并改组为中共华中工委机关报《新华日报》华中版。《江潮报》油印很精美，办得很出色。在华中地区被誉为“北有《拂晓报》，南有《江潮报》”。许多读者称它“简直是工艺品”。该报在大后方油印报展览会上得到很高的评价，并且曾介绍到国外去，被认为是中国共产党伟大毅力与克服物质困难的最具体的表现。该报后改为铅印。初期，苏中第三地委宣传部副部长徐进兼任社长，周静愚任总编辑，后任副社长、社长。

### 7 月 8 日

旅美华侨办的中文报纸《美洲华侨日报》(China Daily News) 在美国纽约创刊。由梅参天、冀贡泉、徐永英、唐明照等人和纽约华侨衣馆联合会的一些会员创办的。首任社长冀贡泉，总编辑唐明照。该报积极响应中国共产党提出的抗日民族统一战线的号召，着力报道祖国正面战场和敌后开展游击战的情况，赢得广大侨胞的欢迎。

### 7 月 19 日

上海“孤岛”《大美晚报》的经理张似旭被汪伪特工人员杀害。当时他正在一家咖啡店准备吃晚餐，被特工暴徒包围后，乱枪齐发，多处重伤，当即殒命。7 月 22 日，在法租界当局的森严戒备下，上海新闻界为张似旭举行了追悼会。

### 7 月 21 日

上海大光通讯社社长邵虚白于傍晚坐着

黄包车回家，在离他家不远处，突然遭到四五个伺伏已久的汪伪特工暴徒们的枪击，当场身亡。

### 同月

华北广播协会在北平成立。是日伪“华北政务委员会”控制下的地区性广播管理机构。日军在华北的广播电台由该会“专营统制”，实权控制在日本人手中。该协会以北平台为广播中心，总发射功率为 100 多千瓦。抗日战争胜利后，该会及其控制的广播电台均被国民党当局接收。

中华新闻学校在北平创办。是侵华日军“北支派遣军”报道部为培训日伪新闻宣传骨干而在华北设立的新闻教育机构。1942 年 7 月改称中华新闻学院。招收大专以上毕业生，培养一年后分配工作。前期院长是日本同盟通讯社北支那总局华文部部长佐佐木健儿。后期院长是汉奸报人管翼贤。1945 年日本投降前停办。

### 8 月 1 日

中国青年记者学会北方办事处在华北敌后抗日根据地正式成立。代理主任何云，秘书陈克寒。

《自由报》在桂林创刊。日出 4 开 2 版 1 张。社长宗棋仁，总编辑张常人。

### 8 月 6 日

上海工部局警务处设立新闻检查部，对租界内的中文报刊实行新闻检查。自 8 月 8 日起，该部每晚派遣由英籍、华籍职员各一人组成的检查组，分赴各报编辑部执行检查任务，钳制抗日宣传。

### 同月

《求知文丛》创刊于上海“孤岛”。由梅益等负责。

《中央导报》创刊于南京。汪伪政权创办的综合性周刊。林柏生兼任社长，华汉光任总编辑。



八路军陕甘宁边区留守处政治部创办《连队生活》旬刊。1943年4月13日改出《部队生活》周报，后改五日刊、三日刊。1947年停刊，共出版400多期。

### 9月1日

《平报》创刊于上海。为周佛海控制的报纸。罗君强、金雄白先后任社长。不刊社论，注重刊载特稿。

重庆《国民公报》专刊《青年记者》发刊。

### 9月18日

《抗战日报》在山西兴县创刊。初为晋西区党委机关报，1942年夏改为中共中央晋绥分局机关报。1946年7月1日改名《晋绥日报》。该报是4开4版铅印报纸，曾出三日刊、间日刊，1944年9月18日起改为日刊。社长廖井丹，第一任总编辑赵石宾，后为郝德青、常芝青。1949年5月1日终刊，共出版2171期。

赵石宾，1914年生，山西榆次东阳镇人。1932年秋考入山西大学，致力于编辑鼓吹抗日救亡的《学生新闻》，不到半年该刊被查禁，石宾被当局通缉，被迫潜往北平。1933年在北平加入中国共产党。同年，曾参与张家口《民众日报》的编辑工作。1936年底回山西在牺牲救国同盟会编辑《牺牲救国》周刊。后还主持《政治周刊》《黄河战旗》的工作。1940年经过半年多的筹备，创办了《抗战日报》，任总编辑，还被选为中国青年新闻记者学会晋西分会的主任理事。1942年3月30日不幸病逝，年仅28岁。

### 同月

《大陆》月刊在上海“孤岛”创刊。王任叔、楼适夷等负责。

### 秋

衡阳《力报》创刊。日出对开1大张。社长雷锡龄，总经理戴哲明，总主笔刘思

慕，总编辑李幻如，副刊主编端木蕻良。该报在衡阳沦陷后，迁往贵阳出版。

日文期刊《士兵之友》在延安创刊。为在华日人反战同盟延安支部的机关刊物。4开4版铅印，月刊，后改为半月刊。在华日人反战同盟延安支部成立于1940年7月7日，主要成员有森健、高山进、市川春夫、原清志（女）等。该刊的宗旨主要是向八路军、新四军中的日本士兵和日俘宣传中国共产党及其领导的八路军、新四军等抗日部队对待日本人民的态度和立场，以及优待反战日人、宽待日俘等政策，指明中日战争的性质，揭露日本法西斯对日军官兵的政治欺骗，消除日军官兵对中国共产党和八路军、新四军的疑虑和误解，激发其反战意识。从1942年起，《士兵之友》的发行对象逐步扩大为整个侵华日军部队中的士兵。由八路军等抗日部队的敌军工作部门和各地日人反战组织以散发传单的形式发出。1945年9月停刊，连同增刊共出60余期。

### 10月1日

汪伪国民政府行政院第20次会议通过《重要都市新闻检查暂行办法》。为实施这个办法，汪伪在所辖地区的一些重要城市设立了新闻检查所。12月，日本侵略者也将上海新闻检查所移交汪伪宣传部管理。

### 10月10日

伪《民国日报》创刊于南京。是汪伪宣传部直属报纸，由《南京新报》改组而成。秦墨晒任社长。

### 10月20日

国民党主办的《正言报》在上海“孤岛”创刊。该报名义上由美商联邦公司发行，直接向美国国务院注册，并聘请刚卸任的上海工部局总董樊克令（Franklin）任董事长，实际上由国民党人吴绍澍、叶风虎等创办并先后主持社务。



## 10 月 26 日

《晋西大众报》在山西兴县创刊。1945年6月5日改名《晋绥大众报》，为晋绥抗联的机关报，由中共中央晋绥分局宣传部领导。先是周刊，后为五日刊、三日刊。4开铅印，先为2版，后为4版。社长和主编先后有王修、周文、樊希騫、卢梦、吉喆、马烽。1949年7月24日终刊。

## 同月

中国青年记者学会冀中分会创办的机关刊物《冀中报人》在冀中地区创刊。油印，32开本，不定期。编委会由朱子强、沈蔚、黄应3人组成。

冀中通讯社（当时与《冀中导报》编辑部是一套机构两块牌子）创办《通讯与学习》。为指导通讯员写作的刊物。油印，32开本，不定期。主编沈蔚。1942年5月停刊。1945年6月《冀中导报》复刊后，又出版《通讯往来》，铅印，32开本，不定期。主编李麦。

四川大学新闻学会主编的《新闻学报》第1期出版。

## 11 月 7 日

汪伪政权主办的《新中国报》在上海创刊。社长为严军光（即中共地下党员袁殊），总编辑先后为鲁风、王平、郑介等。日出对开1张。1941年12月9日增出《新中国晚报》，还出版过《新中国周报》。日本宣布投降后，于1945年8月16日停刊。

## 11 月 22 日

《Sin Wenz Bao》（《新文字报》）在延安县政府所在地川口创刊。该报是一种拼音文字报。1940年秋，陕甘宁边区政府决定当年冬天在延安县和延安市用拉丁化新文字开展扫盲的试验。边区政府委托吴玉章主持这一工作。该报就是为了促进新文字冬学扫盲工作的顺利开展，根据吴玉章的指示创办的。

每周1期，4开2版，油印。1941年1月，新文字冬学扫盲试验结束后，《新文字报》继续在延安出版发行，归边区政府教育厅领导。同年5月15日从第21期开始改为铅印。这一期发表了毛泽东的题词：“切实推行，愈广愈好。”（李绵、翟准：《延安〈新文字报〉简介》，《新闻研究资料》第37辑，中国社会科学出版社1987年3月版，第192—194页）李绵、王见石、翟准先后任主编。1943年1月新文字扫盲试验工作停顿下来，该报随之停刊，共出版110多期。

英文华侨报纸《华美周报》在美国旧金山创刊。刊载祖国抗战消息、美国华侨社会救国运动的新闻以及华侨旅居美国的历史资料 and 文章。1943年10月底停刊。

## 12 月 2 日

中共中央中原局机关报《江淮日报》在江苏盐城创刊。对开，日刊。翌年5月中原局改组为华中局，成为华中局机关报。中共中央中原局书记胡服（即刘少奇）兼任社长，王阑西任副社长兼总编辑。报头是胡服题写的，发刊词是由陈毅草拟经讨论后由他定稿的。发刊词开宗明义，说明《江淮日报》既是党报，又是华中人民的喉舌，是党联系广大群众的纽带，是建设华中敌后抗日民主根据地的有力的宣传工具。1941年7月22日因日军“扫荡”而停刊。

## 12 月 30 日

延安新华广播电台开始播音。是中国共产党领导创办的第一座广播电台。这一天后来定为中国人民广播事业创建纪念日。呼号是：XNCR。隶属于新华通讯社。稿件由新华社口播科编辑。编辑有刘克刚、李伍、陈笑雨、王惟真等，播音员有徐瑞璋、姚雯、肖岩、孙茜等。初创时由于技术条件限制，时播时停。1943年春因某些广播器材损坏得不到补充而暂停播音。1945年8月中旬，在



抗日战争胜利声中，中共中央决定恢复播音。解放战争时期，1947年3月中旬撤出延安，迁至瓦窑堡继续播音。3月21日起改称陕北新华广播电台。后转移到河北涉县、平山县。1949年3月25日迁至北平，改名北平新华广播电台。同年5月，中央广播事业管理处成立，该台脱离新华社，改归该管理处领导。1949年12月5日定名为中央人民广播电台。

### 同年

冀中抗日根据地军区政治部和晋绥抗日根据地一二〇师师部相继成立摄影科，科长分别为石少华、蔡国铭。石少华在冀中开办摄影训练班。1940年至1942年先后开办4期，培养摄影干部120余人。

在晋西北，晋绥军区（八路军一二〇师）政治部除办有《战斗报》外，还成立战斗通讯社，于1940年开始发稿。所发战报和通讯，除供给《战斗报》和晋绥边区《抗战日报》外，还编印《战斗通讯》，寄发大后方和解放区报刊采用。

新华社山东分社在沂水县王庄成立，附属山东《大众日报》社。社长先后由《大众日报》社长（管理委员会主任）李竹如、陈沂兼任。编印有《大众电讯》油印刊物，每日一期，刊登电台抄收到的中央社电讯等，供领导机关参阅。到1942年底，已陆续建立起鲁中、鲁南、胶东、渤海4个支社。

珠江三角洲的游击队建立顺德县西海抗日根据地时，曾出版《抗日旬刊》，发行100多期，后因敌人“扫荡”而停刊。1943年当部队挺进中山县五桂山区时，改办4开4版油印报纸《正义报》。出版100多期后，1945年春，因工作人员随部队挺进粤中创办《挺进报》而停刊。

## 1941年（辛巳）

### 1月1日

《新康报》在西昌创刊。4开4版。初为周刊，同年9月1日改为日刊。董事长兼发行人刘俊琳，总经理章苍萍，总编辑许成章，主笔罗西玲。有不少中共地下党员、民盟成员和进步人士参与采编工作。中共中央宣传部对《新康报》的斗争给予了肯定。博古写信称赞该报“持论公正，为民喉舌”（四川省报业志编辑部编：《四川报业大事记》，第100页）。1947年8月1日停刊。1949年7月8日在雅安复刊，1949年12月9日终刊。

胡愈之在新加坡正式接手《南洋商报》的编辑工作。《南洋商报》是陈嘉庚出资创办的一份商业性报纸，对言论不感兴趣，编排也较粗糙。胡愈之是根据中共南方局负责人廖承志传达的周恩来指示，到南洋商报社任编辑部主任的。他对报纸进行了改革，主持工作一年多时间，经常亲自撰写社论，大力宣传团结抗日，反对分裂投降，在南洋颇有影响。

### 1月11日

重庆《新华日报》社及八路军办事处的工作人员在报馆举行创刊3周年纪念活动，周恩来、叶剑英到会致词。会间，周恩来接到中共中央和新四军苏北部队关于新四军皖南部队奉命北移，途中遭国民党军包围和袭击的急电，当即在会上强烈谴责国民党顽固派制造这次事变的罪行。他激励大家说：黑暗是暂时的，光明一定会到来。会后，他立即指示，在《新华日报》上将国民党军袭击新四军的阴谋透露出去。

### 1月12日

重庆《新华日报》在报道昨天庆祝该报



3周年的消息中说：“周恩来同志就以很现实的比例告诉我们：有革命斗争经验的人，都懂得怎样在光明和黑暗中奋斗。不但遇着光明不骄傲，主要是遇着黑暗不灰心丧气。……黑暗是必然被冲破的。如像刚才的消息，说到新×军最近在向北转移中，被敌寇重重包围；但相信那些战士们是会冲破包围和黑暗的，因为他们有必胜的信心和艰苦卓绝的毅力。”这是《新华日报》最早透露关于“皖南事变”的消息。

### 1月17日

国民党中央通讯社发布了国民党军事委员会的通令和发言人谈话，诬指新四军“叛变”，悍然宣布撤销新四军番号，扬言要把叶挺交付军事法庭审判。国民党当局强令重庆各报刊发上述消息并发表社论，以示社会舆论的支持。《新华日报》关于揭露“皖南事变”真相的消息和驳斥国民党反动军令的社论，全部被重庆新闻检查机关扣压。当日午夜过后，编辑部拿到了周恩来的亲笔题词“为江南死国难者志哀”和挽诗“千古奇冤，江南一叶；同室操戈，相煎何急？！”准备在《新华日报》发表。这时新闻检查官亲来报馆监视，一定要等着看到报纸印出来没问题后才肯离去。于是编辑部发排了两篇能通过检查而又与木刻的题词、挽诗所占版面一样大小的稿件，先印出几张让检查官审查通过，然后立刻换版，迅速开机印刷。等18日天刚蒙蒙亮，大家便采用各种方式分头把报纸发送出去。周恩来的题词和挽诗表达了对国民党顽固派的强烈抗议，震撼了山城。事后，毛泽东致电周恩来说：“收到来示，欣慰之至，报纸题字亦看到，为之神旺。”（中共中央文献研究室编：《周恩来传》，人民出版社、中央文献出版社1989年版，第486页）

### 1月24日

汪伪国民政府公布《出版法》。它强调

出版物不得刊登所谓“违反国策”的言论和新闻，以及主管部门禁止登载的文字，违者处罚。

### 1月25日

新华社华北分社通讯联络科编辑的业务刊物《北方记者》在山西黎城创刊。

### 同月

伪满政权对广播的监督机构实行所谓“一元化领导”，决定由伪国务院弘报处直接监督。原来由伪交通部对广播宣传的审查以及监听国际短波的任务，也改由伪弘报处统一管理。这样，伪弘报处实现了对伪满广播的全面控制。

### 2月6日

因国民党当局大量没收重庆《新华日报》，周恩来前往交涉，并找来国民党中央委员张冲，经过两个多小时的交涉和斗争，宪兵队才将剩下未毁的报纸发还。周恩来即将发还的部分报纸当着张冲散发给了周围的群众。

国民党中央特种会报对《新华日报》秘密作出“只准印，不准发”的决定。

### 2月22日

汪伪政府宣传部与日本大使馆共同声明，创立中国广播事业建设协会，接办抗战爆发后被日本军部控制的沦陷区广播电台。该协会为汪伪宣传部直属机构。理事长由林柏生兼任，常务理事为中田末广、章乃纶、浅野一男、郭保焕，实权仍为日本人所控制。该协会下属电台有6处：汪伪中央台和上海、汉口、杭州、苏州、宁波等台。华北方面，另有1940年成立的华北广播协会。

### 同月

“皖南事变”以后，《新华日报》和《群众》周刊受到国民党当局更加严重的迫害。仅2月4日至16日的13天中，被国民党军



警宪特拘捕殴打的报丁报童就有 35 人次。其中以 2 月 6 日最为严重。这天周恩来曾亲往宪兵队交涉，责成他们立即放出被拘捕的人员，归还扣留的报刊。在此前后几天内，社长潘梓年先后 5 次致函国民党当局，对其迫害《新华日报》和《群众》周刊的恶劣行径，提出严重抗议，要求立即制止。2 月 10 日，国民党中央宣传部竟复函伪称“予以保护”。

### 3 月 8 日

《山东妇女》创刊。山东省妇女救国联合总会编印。主编戈明。

### 3 月 10 日

《知识与生活》在上海“孤岛”创刊。姚溱等主持编务。该刊是在中国共产党上海地下组织领导下创办的。1941 年 2 月下旬，姚溱分别找了与他有联系的沪江大学、大同大学、暨南大学的一些学生，建议他们出面创办一本公开发行的青年通俗刊物。这些学生立即行动起来，解决了经费等问题，很快办起了这个刊物。

### 3 月 15 日

《大公报》在桂林出分版。香港沦陷后，该报在香港的人员撤至桂林，充实了桂林版的力量。经理由胡政之兼任，副经理王文彬，编辑主任蒋荫恩。后来经理是金诚夫，总编辑是徐铸成。日出对开 4 版 1 张。1944 年 9 月 12 日停刊。

### 3 月 26 日

侵华日军报道部的“南京广播电台”改名为汪伪的“中央广播电台”。呼号也定为 XGOA，与重庆国民党的中央台的台名和呼号完全一样。1945 年 8 月日本投降后停止播音。

### 同月

冀南三分区《人山报》创刊。8 开 4 版，

石印，每五天出版 1 期。后因日寇“扫荡”暂时被迫停刊。1942 年 7 月，《人山报》复刊，作为中共冀南三分区地委的机关报。暂出 4 开 2 版或 3 版的油印报，隔日 1 期。社长胡林昀，总编辑翟向东，后由翟向东任社长兼总编辑。1944 年秋，冀南区党委决定一、三地委（也是一、三分区）合并，一分区的《黎明报》并入《人山报》。翟向东任社长，程光远任总编辑。1945 年《人山报》改为石印。抗日战争胜利后，到 9 月中旬，冀南区党委为了适应新的形势，决定以《人山报》和四分区《群众报》一部分人员为主，恢复出版《冀南日报》，停出各地委报纸。

苏联侨民匡开莫在上海“孤岛”创办俄文《时代》半月刊。苏德战争爆发后，当时塔斯社远东分社社长罗果夫用它来宣传报道苏联的卫国战争。后来中国共产党上海地下党组织与罗果夫磋商，以苏商名义出版中文报刊，结果就出版了中文的《时代》周刊。（参看本年 8 月 20 日条。）

中共中央宣传部主办的对外宣传的外文刊物《中国通讯》（*Report from China*）在延安创刊。负责人是吴文焘。用英、法、俄 3 种文字撰稿。每月 1 期，蜡纸刻印，小 32 开本，对外散发。该刊约请在延安的外籍友好人士和懂外文的人员撰稿，向国际人士介绍中国人民的抗日斗争和根据地建设情况。本年 8 月由新华社接办，只登英文文章，改为打字机打印。太平洋战争爆发后停刊。

### 春

香港中国通讯社在九龙创立。是中国共产党领导的一个通讯社。社长是乔冠华。1941 年 12 月太平洋战争爆发后停办。

### 4 月 8 日

《华商报》在香港创刊。是中国共产党领导的爱国统一战线报纸。对开，晚报。中



共在香港的负责人廖承志主持筹办。该报总经理邓文田，副总经理范长江，总编辑胡仲持，编辑主任廖沫沙，总主笔张友渔。该报以港澳同胞、海外华侨和各国进步人士为主要发行对象。1941年12月12日因太平洋战争爆发而停刊。抗战胜利后，1946年1月4日复刊，改为早报。1949年10月15日终刊。

#### 4月14日

晋察冀军区政治部主办的《抗敌三日刊》上登出了铜版照片《边区人民反对反共内战》（周郁文摄）。这是在晋察冀边区出版的报纸上发表的第一幅新闻照片。

#### 4月20日

《华西晚报》创刊于成都。名义上由带有川康地方色彩的《华西日报》的同人创办，实际上则是中共中央南方局领导下的由地下共产党员主持的一张小型报纸。初为8开4版，1942年4月改为4开4版，1945年7月1日改为4开2版，1946年恢复为4开4版。国民党川陕鄂边区绥靖公署主任潘文华任董事长，华西日报社社长罗忠信任发行人兼社长，中共地下党员、日报社经理田一平任总经理，总编辑是李次平。1943年周恩来派黎澍来当主笔，陈白尘主编副刊。初创时，报纸采取平庸的姿态，涂着一层保护色，该说的话也说得比较委婉。到后来政治色彩比较明显起来，便受到了国民党的种种迫害。在这种情况下，该报于1945年7月1日宣布改请民盟主席张澜先生为董事长，以此作为政治上的庇护。1947年6月1日，大批国民党特务将报馆捣毁，逮捕了重要的工作人员，报纸被迫停刊。

#### 同月

《中央日报》福建版在永安创刊。由《福建民报》改名而来。《福建民报》福州版也于同年9月10日更名《中央日报》。

#### 5月10日

国民党中央图书杂志审查委员会通过《杂志原稿送审须知》。其目标显然是针对《群众》周刊和其他进步杂志的。其中规定：免登稿件，不能在出版时仍保留题名，并不能在编辑后记或编者按语内加以任何解释与说明。其被删之处，不能注明上略、中略、下略等字样或其他足以表示已被删节之符号。这些都是《群众》周刊过去揭露和抗议国民党图书杂志审查机关的迫害所常用的办法。

#### 5月15日

毛泽东为中共中央书记处起草《关于出版〈解放日报〉和改进新华社工作的通知》。全文如下：“五月十六日起，将延安《新中华报》《今日新闻》合并，出版《解放日报》，新华通讯社事业亦加改进，统归一个委员会管理。一切党的政策，将经过《解放日报》与新华社向全国宣达。《解放日报》的社论，将由中央同志及重要干部执笔。各地应注意接收延安的广播。重要文章除报纸、刊物上转载外，应作为党内、学校内、机关部队内的讨论与教育材料，并推广收报机，使各地都能接收，以广宣传，是为至要。”（《毛泽东新闻工作文选》，第54页）

美国密苏里大学新闻学院授予《大公报》1941年度荣誉奖章。该报委托代表在美国接受。重庆新闻界集会庆贺。这是中国报界第一次获国际新闻奖。

#### 5月16日

中国共产党中央委员会机关报《解放日报》在延安创刊。由中共中央机关报《新中华报》（三日刊）和新华社出版的《今日新闻》合并而成。初为4开中张2版，9月16日起扩充为对开4版。第一任社长博古（秦邦宪），后为廖承志，第一任总编辑为杨松，后为陆定一、余光生。该报在中共中央和毛



泽东的直接领导下，工作不断改革进步，取得很大的成绩，发挥了重大作用。毛泽东经常对该报作指示，为该报撰稿、修改重要社论、新闻和文章。他为该报撰写了发刊词，其中指明：“本报之使命为何？团结全国人民战胜日本帝国主义一语足以尽之。这是中国共产党的总路线，也就是本报的使命。”“中国共产党的政策，始终是抗日民族统一战线政策。”“团结，团结，团结，这就是我们的武器，也就是我们的口号。今当本报发刊之始，愿掬至诚，以告国人。”1942年8月29日，中共中央政治局决定《解放日报》兼作中共中央西北局机关报。1947年3月14日因国民党军队进攻而随中共中央撤离延安，次日在陕北子长县史家畔村继续出版。出至当月27日终刊，共出2130期。

### 5月17日

邹韬奋创办的上海《大众生活》周刊在香港复刊。邹韬奋自任主编，编委会由茅盾、夏衍、胡绳、千家驹、金仲华、乔木（乔冠华）、邹韬奋7人组成。每期的社论都是经编委讨论后由邹韬奋执笔。平均每期发行10万份。同年12月6日出至第30期后，因太平洋战争爆发停刊。

### 5月25日

毛泽东为中共中央写的对党内的指示（即《毛泽东选集》第3卷《揭破远东慕尼黑的阴谋》一文）指出：“日本和军事进攻同时发动了谣言攻势，例如所谓‘八路军不愿和国民党中央军配合作战’，‘八路军乘机扩大地盘’，‘打通国际路线’，‘另立中央政府’等等。这是日本挑拨国共关系以利诱降的诡计。国民党中央社和国民党报纸照抄散布，不惜和日本的反共宣传互相呼应，其用意所在，甚为可疑。我们也应揭穿它，反对它。”

中共中央发出《关于统一各根据地内对

外宣传的指示》，强调“一切对外宣传均应服从党的政策与中央决定”，“一切对外宣传工作的领导，应统一于宣传部”。指示“各地方报纸下的通讯社，应成为对外宣传的重要机关。广播台及起广播台作用的战报台，应划归通讯社，并设立广播委员会专门负责广播材料的审查编辑，并由宣传部指定一政治上坚强的同志领导之，并经常检查其工作”。“各地应经常接收延安新华社的广播，没有收音机的应不惜代价设立之，各地报纸的通讯社，应有专门同志负责接收与编辑的工作，应同延安新华社直接发生通讯关系，并一律改为新华社某地分社。关于电台广播内容与广播办法等，应受延安新华社之直接领导”。（《中国共产党新闻工作文件汇编》上册，第98—99页）

重庆《新华日报》发表周恩来本月21日《致大公报张季鸾、王芸生两先生书》，以确凿的事实，批驳了重庆《大公报》21日社评《为晋南战事作一种呼吁》所散布的十八集团军“迄今尚未与友军协同作战”的谣言。23日，《大公报》在发表周恩来的信的同时，又发表张季鸾的题为《读周恩来先生的信》的社评，用“国家中心论”来抗拒周恩来的批评。

### 同月

《华北妇女》在晋东南地区创刊。该刊由中共中央北方局领导出版，通过党内文件发行系统发到各级妇女干部手中。1942年5月停刊，共出版7期。

### 夏

《真理的斗争》月刊在重庆创刊。在华日人反战同盟本部主办。主编鹿地亘等。反战同盟本部1940年7月成立于重庆，鹿地亘、绿川英子等均为本部主要成员。该刊印制后送国民党前线作战部队散发。1941年8月，国民政府军事委员会发出解散反战同盟



的命令。几经争取，重庆本部得以保留。但国民党大后方的日人反战运动逐步被瓦解，其反战新闻活动遂告停止。

### 7 月 4 日

中共中央宣传部发出《关于各抗日根据地报纸杂志的指示》。其中指出：“近年来，各抗日根据地尤其是华北，报纸、杂志在种类上和数量上有很大的发展，大都起了一定范围中和一定程度上的作用。但大多数报纸杂志，显示出分工不明，彼此重复，数量多而质量差，形式铺张而内容贫乏的严重弱点。”“为了提高质量及合理的使用人力物力，各根据地的报纸杂志，一般的应集中力量办好下列几种：1. 中央局、中央分局和地域上有独立性的区党委（如晋西北），可办一种政治报纸（三日刊、隔日刊或日刊），作为党及党所领导的军、政、民的共同言论机关。……2. 上列机关可办一种政治杂志（月刊）。……3. 上列机关可出版一种党内刊物（月刊）。……4. 上列机关可出版一种在党指导下的综合的文化文艺性质的杂志。……5. 各边区可以出版一种作为社会教育工具的通俗报纸。……上述五种，第一种及第五种是必须办的，其次是举办第三种，第二第四两种须依人力物力来决定，不要勉强凑数。”（《中国共产党新闻工作文件汇编》上册，第 114—117 页）

### 7 月 28 日

延安《解放日报》一版首次刊出张謇作的讽刺德国法西斯必然失败的漫画。

### 同月

新华社晋冀豫分社成立。当时，中共晋冀豫区委的机关报《胜利报》改名为《晋冀豫日报》，同时民族革命通讯社上党分社更名为新华社晋冀豫分社。它对内是《晋冀豫日报》的记者部。分社社长由《晋冀豫日报》副社长安岗兼任，后为何微。1941 年

12 月《晋冀豫日报》并入《新华日报》华北版而停刊，新华社晋冀豫分社同时撤销，人员并入华北总分社。

### 8 月 1 日

“苏联呼声”广播电台在日军占领下的上海开始播音。是以苏商名义创建的。呼号：XRVN。使用汉语、俄语、英语、德语播送新闻节目。1945 年 8 月，苏联对日本宣战后被日军查封。不久日本投降，该台随即恢复播音。1947 年 1 月 6 日被国民党当局查封。

中共冀鲁豫区委机关报《冀鲁豫日报》创刊。该刊由鲁西区党委机关报《鲁西日报》和老冀鲁豫区党委机关报《卫河日报》合并而成。初为石印，后改铅印。初为三日刊，后改日刊。出至 1949 年 8 月 21 日终刊，接着改出《平原日报》。

### 8 月 20 日

《时代》周刊在上海“孤岛”创刊。该刊是中国共产党上海地下组织创办的一个政治时事性杂志。以苏商时代出版社的名义用中文出版。姜椿芳主编。该刊的内容主要是反映苏联卫国战争的情况，向坚持抗战的中国人民介绍苏联人民、苏联红军正在进行的艰苦卓绝的战斗，传达他们那种一定要打败法西斯主义的必胜信念。1941 年末太平洋战争爆发后一度停刊。次年元旦复刊，改为半月刊。1944 年 2 月，因汪伪政权借口外国人不能在中国出版本国文字以外的报刊，乃被迫停刊。次年 5 月 1 日，在苏军已攻入柏林的形势下，自行复刊。解放战争时期坚持出版。至 1951 年 8 月停刊。

### 8 月 25 日

伪满洲国国务院弘报处公布了《通讯社法》《新闻社法》《记者法》，即所谓的“弘报三法”，以进一步强化对伪满新闻事业的管制。